

En la capital. 4.50 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.ª

LA LUCHA

Diario político, de avisos, noticias e intereses generales.

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntimos. — En la 3.ª, 50 id. — En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos. — Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. — Comunicados y remitidos de 150 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración. — Insértese ó nó, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORRTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 7 de Noviembre de 1891.

NUMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 4.529

LA CATÁSTROFE DEL JAPÓN.

El gran volcán Judsi.—Situación, aspecto y dimensiones del coloso.—La montaña-Dios, dominadora de 13 provincias.—Como nació el Judsi.—Su vida y milagros.—Su descanso de 183 años.

Una de las más hermosas montañas de la tierra ha destruido, en las remotas regiones del Oriente, millares de seres humanos en un momento de cólera.

El Judsi-no-Yama, esto es, la montaña de Judsi y por tanto el Judsi es una de las curiosidades geográficas más admirables y más admiradas que existen.

Admirada fuera de España, porque dentro, contadas serán las personas que de su existencia tengan noticia. Hagamos justicia de la ignorancia nacional en estos instantes.

Entrando en el golfo de Suruga, y dejando hacia atrás y á la izquierda el cabo de Omayá en la parte Sur de la gran isla de Nipón, descúbrase de una vez la imponente masa del Judsi, suerte de cono perfecto y tan agudo, que el viajero holandés Thuberg le compara al cuerno de un rinoceronte. Sirve de base la gran llanura de Musachi-Chimosa, ninguna otra cumbre le acompaña, y su inmenso pico se pierde solitario y soberbio en el azul del firmamento á 3.750 metros de altura. Solo los que han visto el Tenerife pueden imaginar la imponente majestad del Judsi. «Los poetas, dice Kœmpfer, no tienen palabras para describirle, ni los pintores talento ni colores para pintarle.»

Su belleza, su masa, su aislamiento, impresionaron de tal suerte á los japoneses y su carácter volcánico, le reviste á sus ojos de tal poder, que casi le adoran como Dios. Con su imagen forman el fondo de sus cuadros cuando pintan, y con ella adoran todas sus porcelanas y sus hermosas lacas.

En la montaña sagrada por excelencia, el monte *Sin Igual*, según le llaman en su estilo poético los habitantes, el Señor del país.

Su base mide 150 kilómetros de circunferencia. En torno de ella extiéndense inmensas campiñas admirablemente cultivadas. Luego, á medida que se sube por sus faldas, encuéntranse selvas espesísimas, arbustos y maleza, en otro tiempo poblada de monos á los que, según la leyenda, habían confiado los genios la custodia de la montaña; la zona semi-ártica habitada por especies propias de Siberia, y por último la región de los frios perpétuos, donde reina eternamente la nieve. Allí ábrese el cráter, abismo terrible, de forma elíptica, y de 340 metros de largo por 200 de

ancho y 150 de profundidad. Vivien de Sain Martin, en su *Diccionario geográfico*, termina la descripción de esta boca diciendo: «Está apagada.» Por desgracia el volcán no estaba muerto, dormía nada más.

Gran número de templos se elevan en las vertientes de la montaña-Dios. En cierta época del año millares de peregrinos suben hasta la cumbre para disfrutar del panorama incomparable que proporciona. Un sendero dividido en diez porciones señaladas por otras tantas estaciones de te (*chayas*), facilita la ascensión. Cálculase en 20.000 el número de los que anualmente la emprenden. En el mismo borde del cráter hay—ó había—15 cabañas y un templo liliputiense, donde los excursionistas descansan y se divierten mientras contemplan el mar hasta el último límite del horizonte, toda la costa meridional de Nipón y el territorio de las 13 provincias de Ava, Kadsusa, Chinosa, Hitachi, Chimotsuké, Musaki, Kodruké, Chinano, Kay, Totomi, Suruga, Idrú y Sagami, tierras fertilísimas y pobladas, y bañadas por la luz deslumbradora y los rayos de fuego del sol de 36º paralelo: ¡el mismo de Tarifa!

Cuentan los anales indígenas que el Judsi brotó del suelo entre espantosas sacudidas en una sola noche el año 285 de nuestra era. En 799 tuvo una erupción formidable y otras en 864, 936, 1.082, 1.649 y 1.707. En esta última arrojó tal cantidad de cenizas, que las llanuras inmediatas quedaron cubiertas de una espesa capa de ellas de tres metros de espesor. Desaparecieron aldeas enteras, y Yedo, situada á 96 kilómetros de distancia, quedó en tinieblas en pleno día. Pero aún había sido más terrible la erupción de 864.

La recién ocurrida, cuya noticia nos ha transmitido el telégrafo, pasará también á la historia como una de las más célebres, por desgracia. Las poblaciones actuales, que no habían sido testigos de ningún arrebato de cólera del Judsi, estaban prevenidas, lo que ha contribuido á aumentar el número de las víctimas.

¡El gran volcán ha cobrado á buen precio su reposo de 183 años!—Dr. Ox.

NOHERLESOOM.

Hé aquí la prevision del tiempo que hace para lo que queda de la actual primera quincena del mes:

El grupo más borrascoso de esta primera mitad de la quincena corresponde á los días 6 y 7; pero no alcanzará á nuestra Península.

de quieras: no tengo nada que hacer, y aunque lo tuviera, no estoy para hacer nada. ¡Qué desgraciado soy!

—Pero hombre, ¿por qué?

—¡Ay, querido Antonio! te tengo que contar muchísimas cosas. Necesito contárselas á alguno, y á nadie mejor que á tí que sé que me quieres y harás por consolarme. Me has venido hoy como llovido del cielo.

—Pues no tenías necesidad de haber esperado la lluvia. ¿Por qué no venías á buscarme á casa?

—¿Crees que me acuerdo dónde vives? Si no me acuerdo de nada, hombre, de nada absolutamente... ¿No sabes lo que me ha hecho Cecilia?

—No; pero se me figura que sé lo que no te ha hecho... No te ha hecho caso.

—¿Quién te lo ha dicho?

—Nadie me lo había dicho hasta ahora; lo suponía.

—Pero hombre, ¿y por qué has de suponer tú esas cosas? Lo raro es que aciertas...

—No es lo raro, es lo natural.

—¿Lo natural? ¿Te parece á tí natural que una mujer tan buena como Cecilia... porque es muy buena, ya sabes que es muy

Será ocasionado por una borrasca, que procedente del Atlántico pasará á nuestro Norte en los días 6 y 7. Tendrá su centro el viernes 6 en Irlanda, y siguiendo la dirección SO. NE., el sábado 7 estará comprendido su núcleo entre Escocia y los parajes de las islas Orcadas y Shetland. Será poco sensible su acción en nuestra Península, porque dividiendo en tres zonas el radio de acción de dicha borrasca, central, intermedia y extrema, la intermedia se extenderá por el NO. y Norte de Francia, Bélgica, Holanda, Dinamarca y regiones de la Noruega.

La zona extrema tendrá por límite meridional el paralelo 45 en el golfo de Gascuña y O. de Francia, dirigiéndose luego hacia los golfos de Génova y de Venecia, y desde aquí recurrará hacia el Norte, en dirección al mar Blanco. Tal es el motivo porque este fuerte temporal que describimos apenas será percibido en España, como no sea en las costas de Galicia y del Cantábrico.

Más interés ofrece para nuestra Península la segunda mitad de esta quincena, porque durante ella se acercarán á nuestras latitudes las invasiones oceánicas.

En otros tres grupos pueden dividirse también los cambios atmosféricos que en este segundo período ocurrirán.

El grupo primero comprende los días 8 y 9, durante los cuales empezará un régimen lluvioso normal y general en nuestra Península, con temperatura propia de la estación y vientos de entre SO. y NO.

El segundo grupo comprende otro período lluvioso del 10 al 13, y será producido por una borrasca que llegará á la Península del 10 al 11.

Del 10 al 11 deberá establecerse un régimen de bajas presiones en nuestra Península, por la influencia de un mínimo barométrico que estará situado á nuestro SO. y S., en una forma parecida á las isobaras que se presuponen y están trazadas en el mapa 2.º

Esto producirá un tiempo lluvioso y nebuloso en nuestra Península, con temperatura algo superior á la normal y vientos de entre O. y S.

El jueves 12 estará situado el centro de la depresión á la Argelia y se extenderá su influencia hacia nuestras regiones.

La base de las lluvias se establecerá en el Mediterráneo, en cuyas costas serán más abundantes que en el centro, con vientos de entre SE. y NE. y temperatura baja, inferior á la normal.

El viernes 13 avanzará la depresión por el Mediterráneo hacia nuestro NE., teniendo su centro en este día en el golfo de Génova. Por este motivo y el de acercarse por el Atlántico una importante borrasca, se modificarán las depresiones en nuestra Península.

La influencia de esta depresión se sentirá en este día especialmente en las regiones del NE. de la Península con vientos del primer cuadrante y baja la temperatura, inferior á la normal.

bueno, y además es preciosa, eso sí, preciosísima: alta, esbelta, rubia, sonrosada, con unos ojos tan azules y tan hermosos, y una sonrisa tan encantadora, y una voz tan dulce, y un andar tan majestuoso y tan elegante, y un aire y un tono tan aristocrático y tan distinguido, y unos ojos...

—Sí, muy hermosos y muy azules; creo que ya lo has dicho.

—Es verdad; pero ya no me acuerdo de lo que iba á decir.

—Me ponderabas la bondad y la belleza de Cecilia, en balde por cierto, pues la conozco y sé que es verdaderamente un encanto; pero me preguntabas si me parecía natural...

—Eso es. ¿Te parece á tí natural?...

—¿Que te haya dado calabazas? Me parece la cosa más natural del mundo.

¡Muchas gracias! ¿Pero qué idea tienes de mí?

—Muy buena: ya ves si tendré buena idea de tí cuando soy tu amigo. Pero eso no obsta para que crea que en ese asunto te has equivocado, que no has sabido lo que has hecho, y que tenía que sucederte lo que te ha sucedido.

—No sé por qué.

Fáltanos describir únicamente el último grupo lluvioso. Dará principio el domingo 15 y será producido por una de las más violentas borrascas que en este mes han de llegar por el Atlántico á Europa. Su acción en nuestra Península será directa. Por este motivo serán abundantes y generales las lluvias en este día en España, con vientos fuertes del O. y SO., y habrá duro temporal en nuestros mares.

Compuesto y sin mujer.

En París ha tenido lugar un suicidio que reúne, á la vez que detalles sumamente dramáticos, una situación cómica de las más originales.

Un sugeto llamado M. Lecointre, de treinta y seis años, mantenía relaciones amorosas con una joven de diez y siete años llamada Paulina Menard. La situación no podía ser más halagüeña para el novio, pues la joven contrajo matrimonio con él celebrándose la ceremonia con la solemnidad que el caso requería. En el banquete de boda y hasta en el baile con que terminan por lo general esos actos, la joven desposada parecía completamente feliz con su nuevo estado hasta el extremo de pasar la noche bailando continuamente hasta que á las once y media la condujo su madre á sus habitaciones.

Medio hora después, y cuando el marido se retiró á la cámara nupcial, halló á su esposa retorciéndose sobre el lecho y que, moribunda, le confesó se había envenenado con láudano, por no faltar al juramento de fidelidad que tenía hecho á otro hombre á quien amaba.

En el escritorio de la joven se encontró una carta redactada en los siguientes términos:

Mi querido Enrique: Le suplico que me perdone el dolor que voy á causar á usted con mi determinación, pues sé que usted me ama sinceramente. Yo estimo á usted, pero mi corazón pertenece á otro hombre al que he jurado ser fiel. Casada con usted no podría cumplir con mis deberes de esposa sin inferirle una grave ofensa. He nacido para no pertenecer más que á la muerte. Perdonadme y rogad á mis padres que también me perdonen, porque les quiero de todo corazón.—Paulina

Puede calcularse el efecto que la escena producía en M. Lecointre, el cual se entristeció tanto, que se teme por su razón y se le vigila cuidadosamente para evitar que atente contra su vida.

Velocipedismo militar.

El velocípedo está á punto de ser introducido definitivamente por todos los ejércitos europeos en su material de guerra.

En Rusia acaba de publicarse un reglamento.

—Pues ven acá, bajate de los vericuetos del romanticismo, ponte en lo llano, discurre seriamente y dime: ¿creerías tú con facilidad en el amor de una mujer á quien el día antes ó la semana antes hubieras visto enamorada del vecino?

—¡Ah! Tú crees...

—Que por lo mismo que Cecilia es formal y es buena, ha debido desconfiar de tí. ¿Qué quieres? Yo sé que tú también eres formal en ese terreno, incapaz de mentir ni engañar á nadie, que de veras la amas; pero las apariencias te condenan. ¿Qué pruebas has dado, qué motivo tiene ella para creer que tu amor sea tan leal y tan firme como dices? ¡Si era ayer todavía cuando!

—¿Y tú crees que si hubiera yo tenido paciencia y constancia y hubiera sabido esperar á que Cecilia se convenciera de la sinceridad de mi amor...

En esto, subiendo por la calle del Caballero de Gracia, llegamos á la Pastelería Suiza y entramos.

Un camarero muy fino, que nos conocía de habernos servido muchas veces en el Congreso, donde tenía una sucursal la casa de Spescha, nos presentó la lista: más como ni uno ni otro hicimos caso de leer-

CAPULLOS DE NOVELA.

A todo hay quien gane.

I.

Nos encontramos en la calle del Clavel, cerca de la puerta de mi casa, que era el número 8, y me dijo Luis, dándome un abrazo:

—¡Chico, cuánto me alegro de encontrarte!

—Yo también me alegro, como siempre.

—¡Ah! pero yo muchísimo más: no puedes figurártelo. ¿Sabes?... soy el hombre más desgraciado del mundo.

—¿Estás seguro de ello?

—Segurísimo; no puede haber nadie tan desgraciado como yo en toda la redondez de la tierra... tienes que venir á almorzar conmigo...

—No veo la relación entre el almuerzo y la desgracia, pero almorzaremos juntos si quieres. Dime dónde me esperas para cuando vuelva de hacer la visita á los pobres de la Conferencia de San Vicente... ó ven conmigo. Tengo enfermo á mi compañero de visita y voy solo. ¿Por qué no habías tú de acompañarme?

—Bueno, pero ¿no sería lo mismo almorzar primero?... Después te acompaño á don-

mento sobre el uso de estas máquinas y el número de ellas que deben tener los batallones y los regimientos.

El ejército suizo ha creado un cuerpo de velocipedistas militares con oficiales, sargentos y cabos, determinándose los conocimientos especiales que se deben enseñar á los que formen parte de él, conocimientos prácticos y teóricos que abarcan desde la instrucción del velocipédo hasta la organización y servicio de los Estados Mayores.

El general Boisdeffre será encargado de presidir una comisión que examine todos los detalles de la nueva organización, y que escogerá el modelo reglamentario.

Los ingleses se ocupan ahora, más que nunca, de la aplicación del velocipédo al ejército.

En Londres acaba de ensayarse un nuevo *tandem* que puede llevar un equipaje completo de señales con banderas, faroles, aparatos de proyección y dos fusiles.

La máquina, con todos sus adminículos, pesa 136 libras.

Noticias locales y generales

Como las regatas anunciadas en el programa de ferias (llamémoslo así) terminaron á una hora en que la edición de ayer estaba ya en prensa, por habernos pedido nuestros obreros terminar sus trabajos antes de la hora de costumbre para presenciar la quema de los fuegos de artificio, nos fué imposible dar cuenta de haberse llevado á efecto en médio de un numeroso público que invadió el trozo de la calle de Pedret correspondiente al cauce, en donde las regatas tenían lugar y lo que parece mentira, dado el estado de la atmósfera y del piso, la orilla opuesta.

El acto tuvo lugar con la regularidad posible, trabajando los jóvenes como leones para ganar distancia contra la corriente y habiendo también su parte cómica, pues uno de los tripulantes de uno de los botes, tomó baño general algo más que de impresión.

Con esto, y con la quema del llamado castillo de fuegos que estuvo muy bien aunque en mal escogido piso, terminó oficialmente el período de las ferias, y hasta el año que viene.

Ayer recibimos el siguiente B. L. M. El Administrador de Contribuciones de esta provincia B. L. M. al Sr. Director del Diario LA LUCHA: Y le participa que por efecto de la escrupulosa vigilancia que se ejerce sobre el resguardo de consumos de esta Capital, el Sr. Delegado ha acordado la cesantía de un cabo, tres vigilantes y una matrona por faltas en el cumplimiento del servicio, habiendo obtenido en el mes que acaba de terminar, una recaudación de treinta y ocho mil ciento sesenta y dos pesetas setenta y un céntimos y, por lo tanto, un aumento del doble que se obtuvo en igual período del año anterior.

D. Emilio Baraybar de Haro tiene el honor de ofrecerle con este motivo el testimonio de la, se adelantó á decir:

—¿Quieren ustedes para empezar?...
—Cecilia...—dijo Luis, tratando de reanudar la conversación de antes...

Y, efectivamente, puede decirse que almorzamos Cecilia para empezar, para continuar y para concluir, porque mi amigo no acertaba á hablar de otra cosa, y ni comió apenas, ni me dejaba comer á mi, obligándome á escuchar sus interminables lamentaciones.

II.

Cuando salimos de la repostería eran más de las cuatro de la tarde. ¡Si me habría Luis contado cosas!...

Media hora después llegábamos los dos al final de la calle de Embajadores y entrábamos en una casa que tenía un patio con un corredor por todo el cuadro, ó mejor dicho, con cinco corredores, pues cada uno de los cinco pisos tenía el suyo, al cual daban las puertas numeradas de las habitaciones, que así llaman los caseros y sus apoderados á aquellos cuchitriles.

Subimos los cien escalones que había hasta el corredor piso quinto, y tirando de una cadenilla de hierro muy oxidada que colgaba junto á una de las puertas, junto á la señalada con el número nueve, se abrió ésta y entramos en un cuartucho

su más distinguida consideración.—Gerona 6 de Noviembre de 1891.

—Por el vapor «Alphée», llegado á Marsella, se han recibido nuevas noticias del desarrollo de la epidemia cólera en Siria.

Con objeto de aislarla en lo posible, se han establecido cordones sanitarios en Beyruth Jaffa y otros puntos del litoral, evitando por este medio toda comunicación con el interior.

A pesar de la vigilancia que se observa, una caravana de cien camellos franqueó el cordón en la región de Jaffa, que fueron luego quemados de orden del Gobernador, con sus respectivas cargas.

—Dicen de Madrid, que el *Círculo de la Unión Mercantil*, reunido en junta general, ha acordado pedir al gobierno que nivele los presupuestos sin aumentar las contribuciones; que obligue al Banco de España á que tenga la reserva metálica que exija la ley; que acuñe moneda de oro, y que movilice el Banco de España el papel que tiene de deuda amortizable.

Se ha desechado la proposición de que el comercio cobre de los compradores la diferencia del cambio de oro.

Vaya una proposición caritativa; que el público pague lo que ni come ni bebe ni chupa ni besa.

Por lo demás, que el *Círculo* pida y el gobierno ponga el *Visto* de ordenanza, todo quedará en pata.

—Mañana terminarán definitivamente la ampliación de las ferias.

—Parece que el Ayuntamiento ha determinado que el mercado continúe en la plaza de la Independencia, dejando el único paseo que Gerona tiene, libre de la venta diaria para el consumo de la población.

Con tal motivo, unos vecinos de la Rambla aplauden la medida y otros parece como que se desesperan. Creemos no hay para tanto, porque las circunstancias que concurren en nuestra ciudad son tan especiales, que en poco ó en nada puede influir la estancia en la plaza de San Agustín del mercado.

Por lo demás, diremos como el poeta cuando la célebre cuestión entre los partidarios del sombrero hongo y los del de copa.

Ni apadrino ni rechazo el hongo,
Si todos se lo ponen, me lo pongo.

—Pronto se verá ante la Audiencia de Alicante la vista de una causa en la que se pide la última pena á los procesados. El hecho, según consta en autos, es el siguiente: El anciano padre de los procesados llegó á casa pidiendo la cena á su hija. Esta, en vez de darle lo que solicitaba, cogió una escoba y, ayudada por su marido, principió á golpear al pobre padre hasta que se retiró á sus habitaciones. Cuando el sexagenario se encontraba en la cama, subió el matrimonio al dormitorio, comenzando el hijo político á darle golpes al pecho, estrujándole el cuello para estrangularle: la hija le ayudó en esta ope-

donde había dos mujeres, un gato, un sofá viejo, tres sillas, dos con el asiento roto y una sin asiento, una mesa pequeña de chopo con dos libros desencuadrados y un altarcito de cartón encima, una máquina de coser y unas tiras de lienzo crudo.

La más joven de aquellas dos mujeres representaba como unos cuarenta años (tenía veintinueve) y conservaba en su rostro el sello de la hermosura, aunque un poco borrado por haberle puesto ya encima otros dos sellos el de la enfermedad y el de la miseria.

Pepita, que así la llamaba su madre, se había casado á los dieciocho años con un curial, no sé si escribano ó procurador, había vivido en una casa de nueve mil reales, y había tenido un niño y una niña, ambos muy hermosos.

Cuando se creía muy feliz, y lo era en realidad, su marido hizo una trastada, y queriendo enmendarla con otra mayor, se marchó á América. El primer año la escribió veinte veces, el segundo año dos, el tercero ninguna, y así sucesivamente.

La pobre Pepita llegó á saber que se había hecho un perdido, que no se acordaba de su mujer ni de sus hijos para nada, y comprendiendo la necesidad de procurarse

ración, hasta que dejaron muerto é inundado en sangre al infeliz anciano. El ministerio público califica los hechos de homicidio y parricidio.

—El general subinspector de los somatenes armados de Cataluña, ha publicado una circular en el *Boletín Paz y Tregua*, en la que se consignan varias advertencias á los individuos que componen el instituto, y se les faculta para hacer toda clase de denuncias ante las autoridades judiciales por faltas cometidas.

—La verdad es, y con gusto lo consignamos, que el cuerpo de orden público, desde su jefe señor Giró hasta el último de sus individuos así como el cuerpo de Guardias municipales, han cumplido con su deber durante las ferias, pues gracias á la vigilancia ejercida, no tenemos, que sepamos, que registrar robo ni altercado alguno, salvo sean las tres ó cuatro raterías que hemos registrado y que son inevitables cuando hay la aglomeración de gentes como en el día de Todos los Santos y de las Almas.

Conste, porque así como censuramos la incuria de esos empleados cuando creamos existe, nos place hacer constar su celo cuando lo ejercen como en la presente ocasión.

—De aquí en adelante, los cuerpos é institutos del ejército podrán admitir, con destino á las bandas, voluntarios á la edad de catorce años en adelante, que por su desarrollo físico, reúnan las condiciones necesarias para el buen desempeño de su cometido.

—Se ha dispuesto, que cuando los presidentes de las diputaciones provinciales opten por este cargo y no formen parte de la comisión permanente para el próximo año, continúe desempeñando el cargo de vocal de la misma el representante del distrito que lo esté ejerciendo.

—La Audiencia de lo criminal de Reus, ha condenado á un año de prisión al dueño de un café en el cual fué sorprendida una partida de juegos prohibidos hace un año y medio.

—Eh? Ojo que la vista engaña.

—Ha fallecido el príncipe Luciano Bonaparte.

—Dicen de Madrid, que algunos ministeriales se lamentan de que en el decreto relativo á las administraciones subalternas de Hacienda, se haya reservado á los delegados el nombramiento de los administradores de rentas.

—Se ha ordenado la busca y captura de Juan Agustín Alaya, Felipe Martínez Mida, Rafael López Rivas, Manuel Centurion y Centurion, Manuel Vidal Bermudez, José Gimenez Fallos, Juan Suarez Solís, Sebastián Sansó Fiol y Miguel Arguindegui Oyarzum.

—Por el rectorado han sido nombrados los tribunales que han de juzgar los ejercicios de oposición á las escuelas de niños, niñas y párvulos, vacantes en el distrito

el sustento, no sólo para sí, sino para sus hijos y para su anciana madre tullida, que era la otra mujer que vimos en el cuarto, adquirió con sus últimos ahorros una máquina Singer, donde hacía para una tienda de la calle de Atocha calzoncillos de á dos pesetas.

Por cada pieza le pagaban en la tienda tres perros chicos, con lo cual dicho se está que, aun trabajando todo el día en la máquina, ganaba poquísimo dinero.

Pero en cambio había ido ganando una enfermedad incurable. Cuando empezó á sentirse mal, la Conferencia le envió un médico, y por consejo de éste, además del ordinario socorro, se la daban unos bonos para tomar leche todos los días. Todo iba á ser en vano: la debilidad era cada vez mayor; los vómitos de sangre se repetían cada vez con más frecuencia; estaba física de remate.

—Ya ve usted—me decía su madre, arrasados en lágrimas los ojos—lo primero que la ha dicho el médico es que deje de coser en la máquina, que la hace muchísimo daño; y no lo quiere dejar porque dice que si no cose no comemos.

—Es claro—dijo Pepita con tono apacible,—¿Qué les voy á dar sino á mi pobre madre y á esos ángeles de mi alma?... ¡Si

universitario de Barcelona.

Para las escuelas de niños: D. Magín Fábregas, catedrático de la Universidad; D. Sebastián Obradors, catedrático del Instituto; D. Luis Santamaría, D. Crescencio Molés, D. Enrique Bayes, D. Juan Valls y D. José Gomis.

Para las escuelas de niñas: D. Mariano Batilés, catedrático de la Universidad; don Julián Bosque, catedrático del Instituto; D. Francisco Romero, D. Magín Martí, y las Sras. D.^a María del Pilar Pascual, doña María Rosa Laguna y D.^a Vicenta Caparó.

Para las escuelas de párvulos: D. José Giró Roma, D. Francisco Romero, D. Espiridión Fernández, D. Cristóbal Ferrando, D. Jaime Puigpalat, y las Sras. D.^a María del Pilar Rocamora y D.^a María A. Ro-

yo. —En otro lugar de esta misma sección, verán nuestros lectores el B. L. M. que ayer nos remitió el señor Administrador de contribuciones de esta provincia, cuyo documento nos apresuramos á dar publicidad con mucho gusto, en prueba de la imparcialidad que siempre guía nuestros actos.

El proceder del señor Baraybar nos ha sorprendido por lo mismo que no nos tiene acostumbrados á esta clase de procedimientos, y su B. L. M. nos prueba dos cosas; que desde poco tiempo hace, en la administración del impuesto de consumos se ejerce una vigilancia que antes no se ejercía, y que hay ahora quien tiene interés porque se sepa el resultado de la recaudación, cosas ambas que indudablemente antes no ocurrían que sepamos.

Agradeciendo al señor Administrador esta primera prueba de deferencia, y contando con que ha de perseverar en esta plausible conducta que tanto ha de agradecer el público, no dudamos que ha de honrarnos contestando á los dudas y preguntas que nos proponemos dirigirle en lo sucesivo, correspondiendo de este modo á su nuevo propósito y al interés natural que nos domina de satisfacer la curiosidad pública, tan natural y propia tratándose de asuntos que se relacionan con sus intereses.

Creemos que hay mucho que hacer en el ramo de consumos aunque, repetimos, de poco tiempo á esta parte se ha hecho bastante. Conclúyase la obra y no hemos de ser los últimos en aplaudir cuantas medidas de rigor se adopten para purificar la administración de defectos de que ha venido adoleciendo por confianza en unos y sobra de sutilezas en otros.

—Escriben de Méjico á un periódico de Sevilla, que de resultas del duelo entre el espada Hermosilla y el torero mejicano Ponciano Díaz, ha fallecido este último. El desafío se verificó á machete, del que Ponciano salió con graves heridas, que le han producido la muerte.

—En el tren-correo procedente de Barcelona, llegó anteayer mañana á Valencia

viera usted que hermosos están! ¡Ay, Dios! pero, ¿qué será de ellos si yo me muerdo pronto? Crean ustedes que cuando pienso en esto...

Y también se la saltaron las lágrimas.

En esto sonó la campanilla.

—¡Ay!—dijo Pepita dirigiéndose á la puerta, limpiándose los ojos y tratando de sonreírse—ellos son: vienen de la escuela.

Se abrió la puerta y entraron, en efecto, los dos niños, que, como á mi me ocurría ya de otras veces, vinieron á saludarme y á darme un beso. Rafael tenía diez años y María siete. Su madre y su abuela se deshacían con ellos en caricias.

Poco despues nos despedimos, y al bajar la escalera me decía Luis:

—¿Qué será de estos niños? ¡Pobre madre!

—¿No te parece—le dije que es casi tan desgraciada como tú?

—Ya sé que me quieres decir que es algo más, y tienes razón; pero eso no quita de que yo lo sea mucho... Y por supuesto, que este es un caso completamente raro; no me presentarás otro parecido.

—Puede ser que otro no se parezca del todo á éste, pero en fin, tú me lo dirás luego.—Antonio de Valbuena.

el bajo de ópera Sr. Serra, que ya es conocido del público de esta ciudad, por haber formado parte de la compañía que actuó en el Principal.

—Ayer disfrutamos de un día desapacible por lo ventoso y fresco, y como consecuencia, la feria continuó viéndose tan desanimada como los días anteriores.

—Han sido objeto de la curiosidad pública en Bilbao estos últimos días, varias aves muertas que se encontraron en diversos puntos de la capital. Mientras unos creen que el hecho denunciaba un próximo temporal, creían otros que era debido á que al tropezar las aves en los alambres de la red telefónica caen mortalmente heridas, cosa que no creemos, pues si ello fuera la causa, apenas si caerían pájaros en Madrid, Barcelona y demás puntos en donde existe servicio telefónico.

—El veintidos y veintinueve del actual, se venderán en las Casas consistoriales de Puigcaldá y de Alp, respectivamente, y en pública subasta, 200 pinos y abetos del Monte Sallegat y otros tantos de la Montaña de Alp, señalados ya por los empleados del ramo de montes.

—Un antiguo contrabandista que hace muchos años obtuvo bastante celebridad en Málaga, donde era conocido con el nombre del Tío Corro, ha presentado solicitud pidiendo entrar en un convento de frailes. En el transcurso de diez años han muerto su esposa y sus cinco hijos quedándose sin familia.

Hablando de este arrepentimiento, es mejor decir «vale más tarde que nunca» que aquello «de joven dió la carne al demonio y de viejo los huesos á roer á Dios.»

—Hemos sabido que el digno Interventor de Hacienda de esta provincia, tiene enfermedad de gravedad á una hija de doce años de edad.

Crea el señor Semir que de todas veras deseamos su tranquilidad con el completo restablecimiento de su querida hija.

—Escriben de Poble de Mortornés, que ha descargado en aquel punto un violento ciclón que asoló los campos en una extensión de seis kilómetros, bastando, para hacerse cargo de la fuerza del meteoro, decir que ha habido tronco de algarrobo de más de veinte centímetros de espesor que fué lanzado á más de cien metros del punto donde estaba plantado.

Los campos están desolados y convertidos en verdaderos depósitos de leña y rama.

El Ayuntamiento de aquel pueblo, en vista de tan horrorosa calamidad, ha re-

suelto solicitar algun auxilio del Gobierno.

—Habiendo el Ayuntamiento acordado dispensar á la Empresa del Principal, la obligación que tenía de dar 20 funciones dejándolas en 15 y no habiendo la Empresa accedido á depositar el importe de los sueldos que restaban hasta completar las quince funciones, la Compañía dará las funciones que restan por su cuenta.

Así se nos dice y así parece resultar. De modo que ni veinte funciones pueden dar ya las Empresas en nuestro teatro.

¡Parece mentira!
—Recomendamos á nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio del Bálamo del Papa Inocencio, que insertamos en la 4.ª página.

Reune las mejores condiciones.

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 23 abril 1886.

He prescrito á muchos enfermos la «Emulsión de Scott» por considerarla reunir superiores condiciones, siempre que hayan estado indicados el aceite de higado de bacalao ó los hipofosfitos.

Dr. JOSÉ HOMS Y MOGAS.

Médico del Hospital de Santa Cruz, Barcelona.

COMBINACION MILITAR.

Madrid, 4.—S. M. la reina Regente ha firmado los siguientes decretos:

Asciende á teniente general á D. José Lopez Pinto.

A general de división á los de brigada don José Berriz y D. José Sanchis.

A general de brigada á los coroneles don Simón Urruella y D. Miguel Esquirós.

Nombrando comandante general de Alabarderos al conde de las Quemadas, actual jefe del cuarto militar de la reina.

Destinando á la Junta consultiva de Guerra á los generales de división señores Ceballos de la Escalera y D. Luis Otero.

Confiriendo el mando de una división en Valencia á D. Juan Sálcedo, quien sustituye al señor marqués de Miranda de Ebro.

Confiriendo el mando de brigadas en el distrito de Valencia á los señores D. José Ortiz y Borrás y D. José Blanco.

Confiriendo el mando de una brigada en Cataluña á D. Francisco Loño.

Concediendo el pase á la reserva á los generales de brigada D. Gabino Sampietro y don Francisco Aguilar.

Nombrando gobernador militar de Castellón al general de brigada D. Gabriel Ayos.

De Tarragona, al Sr. Alvarez Campana.

De Lérida, á D. Leoncio Laportilla.

De Figueras, á D. Higinio Rivera.

De Salamanca, al Sr. Amós Quijada.

De Jaca, á D. Miguel Esquirós.

Confiriendo el mando de una brigada en Andalucía á D. Pedro Gonzalez Montero.

EL TOQUE DE DIFUNTOS. (1)

Si el pausado tañido de fúnebre y católica campana, y un eco triste, con su voz lejana anuncian que algun hombre ha fenecido: Cuanto invitan al alma á pensar en la efímera existencia, cuando al vivir colmados de impaciencia rehusamos gozar tranquila calma...

En busca de un tesoro corre el hombre incansable y anhelante, sin ver que al afanarse, en cada instante trueca su dicha por un poco de oro.

Los bienes terrenales se logran muy costosa y duramente, de canas llenan la angustiada frente, y al cuerpo causan mil penosos males.

La mente se entristece al ver como trancurren largos años hallando á veces, solo desengaños mientras algun perverso se enriquece:

Peró siempre es dichoso quien llega á la vejez, y su conciencia no tiene ni una voz cuya inclemencia le recuerde un momento pesoso.

Feliz es quien alcanza verse por sus virtudes respetado, y el aprecio de un público ilustrado le hace sentir tranquila bienandanza.

El desgraciado ateo pasa su juventud entre placeres causados por impúdicas mugeres, sin otra ley que un lúbrico deseo.

Más, vejez prematura es el castigo de lascivos goces, y cuanto más livianos, más precoces los males son, que causa vida impura!

Por esto, si el tañido, llega hasta mí de fúnebre campana, procuro ansioso que su voz lejana, no apresure en mi pecho ni un latido.

Olot.—Ildefonso Igual.

Vivir con sal.

El Doctor Burgraeve, de la Universidad de Gante, en Bélgica, ha dado á luz una obra, en la que trata de demostrar que los que sigan sus instrucciones pueden alcanzar edades muy avanzadas. El gran remedio que dice que ha descubierto para todas las enfermedades es la sal, la que, según sus afirmaciones, conserva la vida cuando se usa de la manera debida. Según su teoría, la sal lo arregla todo. Si la sangre está muy espesa, la sal la clarifica; si está empobrecida, la sal la fortalece y la da los elementos de que carece. Cita varios ejemplos en apoyo de sus afirmaciones. En otros tiempos, el mayor castigo que se daba en Holanda á los soldados que faltaban á sus deberes consistía en darles pan sin sal. Después de algunos meses de este régimen, los desgraciados casi siempre fallecieron. En Sajonia, á fines del siglo pasado, una epidemia terrible asolaba el país, causada únicamente por la falta de sal.

(1) El exceso de original, nos ha impedido publicar esta poesia en tiempo oportuno.

Nos aseguran, además, que es un remedio infalible para la tisis y el cólera. Los campesinos rusos se salvaron de una peste echando sal en la leche que consumían. Cálculase que cada persona adulta que goce de buena salud debe consumir diariamente las dos terceras partes de una onza. Antes de terminar dice que, si todo el mendo adoptara el uso de la sal, los centenarios serian tan numerosos como los niños.

Distracciones.

—La vida es una carga pesada!—exclamaba un quidam, queriendo echárselas de filósofo.

A lo que uno le contestó:

—Chico, ese es un pensamiento de mozo de cordel.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Dia 5.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Rosa Caballer, 23 años.

Dia 6.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0. Muertos.—Jaime José Salvador, 3 meses. —José Piferrer, 85 años.—Juan Molas, 80 años.—José Crusells, 34 años.

MATAS

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY S. Engelberto ob. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de las Siervas de San José.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 5.—Se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros, bajo la presidencia de la Reente. El Sr. Cánovas ha hecho el resumen de la política exterior, ocupándose de la cuestion de los vinos, de la formación del partido socialista en Francia, bajo la jefatura de M. Clemenceau y de la situación de las repúblicas americanas.

Después ha reasado la política interior, tratando del Banco y del aumento de precio de los cambios, esperando que pronto mejorará la situación económica. Parece que algunas casas españolas tomarán parte en el anticipo al Banco.

En Chile se ha descubierto una conspiración contra el Gobierno. Creese que el plan de los conspirados reviste gran importancia.

Dicese que en el empréstito del Banco España se interesarán algunos banqueros madrileños.

Paris, 5.—El diputado por los Pirineos Orientales M. Emilio Brose, ha declarado á un redactor de Le Matin que la supresion de las tarifas de penetración de los vinos españoles le ha motivado, más que nada, la introducción fraudulenta de alcoholes alemanes que con el nombre de vino español se importaba en Francia.

Ha añdido M. Brose que la concurrencia de vinos naturales españoles favorecía á la industria vinícola francesa.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

—Si señor... prosiguió llorando la buena madre; y diga V. mismo, padre Tomás, sino es esto una locura....

—No llore V., madre, por Dios.....

—Y que hacer, sino llorar, ¡infeliz de mí!

IV.

El cura se levantó de su asiento, tomó una mano de la señora Marta y llevándola á un sitio mas apartado de la puerta, la dijo con voz dulce:

—Vamos, señora Marta, no desespera V.; siéntese aquí: tú Pedro, acércate tambien y hablemos; que los sucesos de la vida suelen impresionarnos mucho mientras no los examinamos; pero cuando los vemos de cerca y los analizamos á luz de la razon, son ya otra cosa muy distinta, y á veces nos hace sonreir lo que antes nos hizo llorar, y la idea que mas nos ha impresionado es la que menos recuerdos deja en nuestra memoria. Veamos ante todo: Tú, Pedro, ¿quieres ser soldado?

—Sí, señor.

—¿Lo has pensado bien?

—De la manera que lo he pensado, sí, señor; porque no me alisto yo para servir seis años al rey y por el simple capricho de dejar el arado por el fusil, para quedarme despues lo mismo ó peor que antes estaba.

—Tú acabarás de explicarte.

Entonces esplicó Pedro el motivo de su resolución, aunque guardándose el origen principal, esto es, sus amores con Luisa.

Las esplicaciones de Pedro, las nobles frases de entusiasmo que salieron de sus labios, la honra de la patria, el deber de defenderla, la religion y los sectarios de Mahona á quienes combatia el valiente ejército español, todo este que Pedro sentia verdaderamente, dicho con el calor del entusiasmo, con la noble ambicion de la gloria y por un jóven de sus prendas personales, dejó un poco vacilante al cura, en cuya fisonomía leia asombrada este efecto, la buena de la señora Marta, que no sentia otro entusiasmo que su acendrado amor de madre, ni comprendia mas gloria ni mas ambicion que el vivir al lado de su hijo.

otros defensores tenían la patria que trabajaban por ella, y ya tambien que no era indispensable su brazo para salvar en el Africa el honor de España y la bandera de la religion de Cristo.

Pedro oyó sin interrumpirle las palabras del sacerdote, y cuando hudo concluido; espuso con toda la convicción que tenía y con el mayor respeto, las razones que le movian á insistir en la resolución que habia hecho.

VIII.

—Padre Tomás, dijo Pedro; verdaderamente es deber santo de un hijo el atender primero á su madre, y por nada del mundo, yo que tanto la quiero, olvidaria esta obligación; pero ya sabe V. que yo poco ó nada puedo dar ni quitar á mi madre viviendo en el pueblo. Vivimos la familia justamente con lo que nos produce lo poco que tenemos; si mañana yo faltó habra uno menos á producir, es cierto; pero tambien habra uno menos á comer, y á los que quedan en casa poco debe importarlos la falta de uno en este concepto.....

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO
SIN haberse procurado EL
CON FIRMA DE ALBESPEYRES EN EL LADO VERDE
ES MAS EFICAZ Y EL
MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

FAMOUZE-ALBESPEYRES
78, Faub. Saint-Denis
PARIS
y en todas las Farmacias

ABSUELS RAQUIN
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUJOS AGUDOS O CRONICOS
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia.
EXÁMINE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS



PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 10-26

FALTA DE FUERZAS
ANEMIA CLORÓTICA DEBILIDAD CONSUMICION
EL HIERRO BRAVAIS
representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese varias gotas en cada comida.
Elija la Verdadera Marca.
De Venta en todas las Farmacias.
Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, París.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
PASTILLAS y POLVOS
PATERSON
con BISMUTO y MAGNESIA
Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.
Pastillas: 12 Reales. — Polvos: 24 Reales.
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

En la imprenta de este diario se hacen tarjetas de visita.

Para las Escuelas Normales.

Lecciones razonadas de Religión y Moral con resumen al fin de cada lección, por el Dr. D. Joaquín González Solá, Ph.D., Catedrático del Seminario Conciliar de Gerona.

Su Santidad León XIII acogió benignamente este libro, otorgando á su autor la Bendición Apostólica, y de él ha hablado con vivo elogio la prensa, en especial *El Movimiento Católico*, de Madrid diciendo «que ha venido á llenar un vacío en la segunda Enseñanza», y el *Correo Catalan*, de Barcelona, el cual dice del autor «que acaba de prestar con su libro un eminente servicio á sus compatriotas».

Para los pedidos, dirigirse al autor, Subida de San Martín, ó á las Librerías de los Sres. Franquet, Platería y Geli, Cort-Real.

ROB BOYVEAU LAFPECTEUR
Este jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Escamas, Scarsis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.
ROB BOYVEAU LAFPECTEUR
de YODURO DE POTASIO
Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrofulosa y la Tuberculosis. — EN TODAS LAS FARMACIAS.
En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-LAFPECTEUR

Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplejia vulgo Feridura.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot — En Gerona, en la farmacia de Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.

GOTA y REUMATISMOS
Curación por el LIQUOR y las PILDORAS del D^r Laville.
En el LIQ. OR se emplea en el estado agudo, las PILDORAS, en el estado crónico.
Por Mayor: F. COMTE, 23, Rue Saint-Claude, PARIS
también en todas las Farmacias y droguerías. — Acómitese gratis un Folleto explicativo.
Exíjase el Sello del Gobierno francés y esta firma:

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas.

Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5

Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0.75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» — En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

— 83 —

privándole de un brillante porvenir, y privando también á la religión de un brazo poderoso con los eternos enemigos del cristianismo.

Durante este momento de vacilación del cura, la pobre madre sentía una ansiedad cruel.

Mas de una vez sus labios se pusieron trémulos, queriendo pronunciar una palabra que sacase al padre Tomás de aquel estado de vacilación inconcebible para ella.

Pero el profundo respeto que tenía al venerable sacerdote le hizo guardar silencio.

VII.

Por fin el padre Tomás adoptó un partido.

Al lado del entusiasmo que había experimentado, no tardó en brotar otro sentimiento, el sentimiento de la familia, y el de la caridad hacia aquella madre acongojada.

Apoyándose en esta idea, hizo á Pedro juiciosísimas reflexiones haciéndole presente su deber de mirar antes por su madre, ya que

El buen cura oyó con cierto placer las entusiastas palabras de Pedro, y su apuesta figura, su resuelto ademan, la vivacidad de su fisonomía, en una palabra, aquel espíritu guerrero que formaba visible contraste con su humilde traje de labrador, le recordó los nombres del Empecinado, de Manso, y de tantos otros héroes, que, nacidos de las mas humildes clases del pueblo se levantaron en alas del santo amor á la patria hasta los mas altos escalones de la gloria, sin mas instrucción que su buen deseo ni mas apoyo que su valor.

El cura contempló un momento á Pedro sin decir una palabra á las que el joven había pronunciado.

Estaba vacilante acerca del modo como debía mejor obrar en aquella ocasión crítica.

VI.

Acaso se encerraba en el valeroso corazón de Pedro el germen de un héroe, de una gloria para la patria, y temía distraerle con sus consejos del camino á que se quería lanzar,

más, y luego que recibiera aquel día con especial alegría la visita del buen sacerdote.

Después de algunas palabras sobre el tiempo y sobre el campo, el cura preguntó á Pedro:

—¿Y tú no vas hoy á la labor?

—No, padre Tomás, hoy me quedo en casa.

—¿Pues? ¿estás malo? Me parece que no tienes muy buen rostro.

Pedro se encogió de hombros sin responder. Pero su madre, que vió la ocasión, la aprovechó y contestó por él diciendo:

—Si señor, está enfermo, y enfermo de la cabeza.

—Madre...

—¿Pues? dijo el cura.

—Digo que está enfermo de la cabeza, porque solo siendo así pudiera ocurrírsele la locura que se le ha ocurrido.

—¡Cómo! ¡á tí, Pedro! un muchacho tan bueno y tan juicioso... Vaya, no puede ser. Eso será exageración de tu madre.

—Si, buena exageración, murmuró la señora Marta.

—Veamos, y ¿qué es ello?

—Nada mas sino que quiero ser soldado.

—Soldado!

14

— 82 —

— 79 —